24 MAYO 2024 Mensaje Behar 16 IYAR 5784 Horarios de Shabat: 17:27 hrs. / 18:25 hrs. Kabalat Shabat: 19:00 hrs.

JADASHOT 2.0





76 AÑOS Y VAMOS POR MÁS

I domingo participamos de los festejos de los 76 años de vida de Medinat Israel. Gracias a quienes apoyaron el stand de nuestra comunidad, que como siempre, estuvo representado por el Comité de Damas y encabezado por Mery Nachari. El stand contó con la grata visita del embajador de Israel en nuestro país y su señora. Mayores detalles en pág. 6-7.

"Hollywoodland: Fundadores Judíos y la Creación de una Capital Cinematográfica", es una exposición que se abrió el domingo pasado en el Museo de la Academia de las Artes y Ciencias Cinematográficas en Los Ángeles, USA. La exhibición busca revisar el legado de los pioneros judíos de la industria del cine del siglo 20, como los hermanos Warner, Adolph Zukor y Louis B. Mayer.

En tanto, Netanyahu criticó la decisión del fiscal general de la Corte Penal Internacional (CPI), Karim Khan, de solicitar órdenes de arresto contra él y contra su ministro de Defensa, Yoav Gallant, y lo acusó de comparar a los soldados israelíes con" los monstruos" de Hamás.

"¿Con qué autoridad comparas a los monstruos de Hamás con los soldados de las Fuerzas de Defensa de Israel (IDF), el ejército más moral del mundo?", dijo el mandatario en un mensaje en vídeo.

Lag Baomer, que se inicia la tarde noche de este sábado, es un tiempo para reforzar nuestra unidad, específicamente mientras nos esforzamos en alcanzar las máximas profundidades de la Torá, y un tiempo para desarrollar una apreciación que el estudio de Torá —y todo el servicio Divino— es un esfuerzo conjunto. Más detalles en la pág. 11.

La frase de reflexión de esta semana: "El silencio y la sonrisa son dos armas muy poderosas. La sonrisa resuelve problemas y el silencio los evita".

Buena y saludosa semana para todos. Vivir feliz no solo depende de los caminos que elegimos; también depende de guienes marchen junto a nosotros.

¡Shabat Shalom!

Jeanette Lewandowski Hassón





Editor General

Jeanette Lewandowski H.

Colaboradores

Cindy Weiss K. Roberto Amon Cabelli Jael Lambeth

Rabinos

Efraim Rosenzweig Daniel Zang

Diseño y diagramación

Claudia Sepúlveda G.

Los artículos firmados no representan necesariamente la opinión de la Comunidad Sefaradí



Av. Las Condes 8361, Santiago de Chile



+56 22 202 0330



socios@sefaradies.cl



www.sefaradies.cl



WhatsApp Socios: +56 9 7247 8600



Síquenos en:



Facebook: Comunidad Sefaradí de Chile @sefaradies



YouTube: Comunidad Sefaradí de Chile



MENSAJE PARASHAT BEHAR (Levítico 25:1-26:2)



ostrando una clara diferencia con la tradición de su época, la Torá afirma que los hebreos no deberían ser esclavos de otras personas sino siervos de Dios, que los liberó de la esclavitud egipcia. Tomando en cuenta que el éxodo de Egipto era tan sólo el primer paso de un proceso que incluiría la revelación en el monte Sinaí y culminaría con la conquista de la tierra de Israel, incluso la tierra le pertenece a D'os. Por ello, las leyes de Shemitá y Yovel instruyen que la tierra debe "descansar" cada siete años: después de tal período se debe declarar el "año jubilar", en el cual las tierras deben ser devueltas a sus dueños originales. Porque en última instancia, el Creador es el dueño de las tierras, es quien las dota de energía para que broten los alimentos de sus entrañas.

Al dejar de utilizar la tierra mediante los trabajos agrícolas, el hombre reconoce que quien posee la tierra es otro. Es D'os. Durante los períodos de "descanso", el producto de la tierra estaba destinado a los pobres y a los animales, de acuerdo con el instructivo de D'os, el Creador de las tierras.

Los años de Shemitá y Yovel servían para "igualar" la sociedad, porque tanto ricos como pobres podían alimentarse libremente de los frutos que brotaban de la tierra. Incluso las deudas de los pobres eran perdonadas para que pudieran empezar de nuevo, sin carga alguna del pasado. Durante el año jubilar, en particular, todos los esclavos eran liberados y podían rehacer sus vidas, sin desventaja frente a su prójimo.

Cuando Avraham desea adquirir una propiedad que pueda servir de descanso para los restos mortales de su esposa Sará, el patriarca se auto califica como Guer vetoshav, "extraño y residente". Esta expresión alude al aspecto transitorio del individuo, quien por un lado desea adquirir la tierra como una propiedad personal, pero al mismo tiempo está consciente de su transitoriedad en el tiempo y sabe que el único dueño permanente de las tierras es el Creador.

Cuando los recursos de la sociedad dependen básicamente de la agricultura y ganadería, las leyes de Shemitá y Yovel sirven para nivelar las diferencias económicas y sociales. Se impide también la transferencia permanente de las tierras, de tal manera que la división original de la Tierra de Israel entre las doce tribus se pudo mantener por muchos años. Este hecho está reflejado en el episodio de las hijas de Tselofjad, a quienes Moshé aconsejó que se casaran con hombres pertenecientes a su tribu, de tal manera que la herencia de Tselofjad no pasara a otra tribu.

La sociedad actual es muy competitiva, estimula el enriquecimiento y produce grandes diferencias económicas. Algunos sectores prosperan mientras que otros no avanzan, o más bien retroceden materialmente, de tal manera que la brecha entre estos grupos sociales se profundiza. Por un lado, el avance de la sociedad, en todos los campos, depende del empeño y el trabajo, tanto intelectual y espiritual, como material de sus integrantes, y por otro lado, las diferencias estimulan el celo y la envidia que conducen al antagonismo y al conflicto.

La Torá utilizó las leyes de Shemitá y Yovel para aminorar el avance de estas diferencias. El mundo moderno todavía no ha creado un sistema que sirva de aliciente y estímulo para el desarrollo, y que también frene la brecha entre los que tienen de todo y quienes carecen de casi todo.

Shabat Shalom!

Bat Mitzvá

DANA CALDERON O'RYAN

Dana, es la joven Bat Mitzvá quien esta noche durante kabalat Shabat acompañará a nuestros rabinos, y quien mañana sábado, durante minjá, nos comentará sobre la parashat Bejukotay.

Tiene 12 años y es alumna del Instituto Hebreo donde cursa el sexto año básico; tiene un hermano menor llamado Ariel, que también va al hebreo y con el que lleva una hermosa relación amistosa y de mucha complicidad. Sus padres, Marcos Calderón quien es arquitecto y Angélica O'Ryan, educadora de párvulos y psicopedagoga, especialista en niños con dificultades de aprendizaje, contrajeron matrimonio con el rabino Daniel Zang en la sede de Lyon.

El hogar de esta familia mantiene ritos y tradiciones judías. Los cánticos, comidas y dulces sefaradíes, no pueden faltar, al igual que el arak y el café. Confiesan que la festividad que más les gusta es Pesaj, ya que la pasan en familia junto a tíos, primos y abuelos.

Como fiel representante del signo Acuario, Dana es una chica simpática, empática, original y muy humanitaria, al mismo tiempo independiente e intelectual, siempre se la ve rodeada de niños. Le encanta escuchar música, entre sus cantantes favoritos están María Becerra y Emilia Méndez.

Práctica gimnasia desde kínder en el estadio israelita. Es una disciplina que le fascina y se siente plena. Le encanta asistir y practicar sus rutinas para presentaciones o competencias. Además, está asistiendo al taller de teatro del colegio, que le encanta.

Le fascinan los niños, de manera que de grande quisiera ser profesora o pediatra.

Su comida favorita es el sushi y los fideos con salsa pesto. Sus frases típicas "altiro lo hago", "espérame un poco". "Ayy se me olvido". "Te muestro lo que aprendí en gimnasia".

Le gusta mucho ir al colegio y a su movimiento Tzerei, donde comparte con sus amigos Sigal, Cala, Noa y Fede. Con ellas les gusta conversar, bailar, cantar y hacer pijamadas.

El mensaje de sus padres: "Danita este tiempo de preparación para tu bat te hemos visto crecer y madurar. Te hemos visto tan comprometida con tu estudio y lo que significa realizar tu bat. Disfrutas de las clases y del proceso.

Te deseamos toda la felicidad del mundo, que sigas creciendo y aprendiendo. Estamos convencidos que serás un aporte con tu corazón de oro, tu humildad y empatía para el tikum olam, para que este mundo sea un poquito mejor. mazel tov . Estamos orgullosos de ti Danushita."

Finalmente, desde esta sección le deseamos a Dana toda la felicidad del mundo y que siempre puedas cumplir tus sueños.





Los novios de esta semana

Estrella Albagli Larsen & David Senerman Finkelstein

Estrella (42) Ingeniera en Alimentos y David (43) Arquitecto, Magister en Energía Renovable, se conocieron hace tres años y medio y este domingo unen sus vidas en matrimonio bajo la jupá. Se casan con el rabino Daniel Zang, al que le tienen mucho cariño, agradecimiento y respeto. "Siempre nos apoyó y aconsejó y también nos disipó dudas, las que hicieron posible nuestra unión"

Los papás de nuestros novios eran vecinos en una casa pareada, David llegó a vivir allí, después de su separación, y Estrella se estaba separando de su marido, pero nadie lo sabía aún. Los papás de David le dijeron a Estrella que estaban apenados y preocupados por su hijo, entonces Estrella pidió su número telefónico, para invitarlo a un shabat y quizás presentarle más adelante a alguna amiga.

Y así comenzó esta historia de amor. Ella lo llamó para invitarlo a Shabat a su casa, David le agradeció, pero le dijo que por el momento no tenía ganas de ir, ya que estaba deprimido.

Poco tiempo después, cuando Estrella se separó, David la llamó para ofrecer la mano de vuelta, la invito a casa de sus papás con su hija y los hijos de él para

conocerse. Luego vino la pandemia y las dos familias se volvieron muy unidas, creciendo la amistad y luego el amor entre David y Estrella.

Desde hace un año, luego del compromiso se fueron a vivir juntos y este domingo comienzan su vida como marido y mujer.

Lo lindo de ellos es que quieren dejar un mensaje a personas que la han pasado mal en su primer matrimonio. Un dato de fuerza para tener Fe en segundas oportunidades: NUNCA PIERDAN LA ESPERANZA.

Lamentablemente atravesaron por matrimonios difíciles con sus ex parejas.

Cada uno a su manera le pedia a D-os, encontrar a su media naranja, una persona que los comprendiese y que quisiera mantener un hogar, donde primen los valores de la Torá y el respeto por las buenas midot.

¡Así llegó a la puerta de sus casas la nueva oportunidad, gracias Hashem!





LA TZEDAKÁ COMO PARTE DE LA CELEBRACIÓN DE YOM HAATZMAUT

En medio de los cientos de personas que concurrieron a conmemorar los 76 años de Medinat Israel, un grupo de mujeres sefaradíes destacó por recordarnos con su labor solidaria, que siempre hay espacio para incorporar la tzedaká a nuestra vida; incluso en momentos de algarabía y celebración.



En el marco de la celebración comunitaria de Yom Haatzmaut que se llevó a cabo el pasado domingo 19 de mayo en las dependencias del Estadio Israelita Maccabi, nuestra Comunidad Sefaradí estuvo representada por su Comité de Damas, quienes, en cada actividad comunitaria, ya sea pública o privada, representa a nuestra kehilá y entregan un ejemplo importante de cómo llevar a la práctica el principio fundamental dentro del judaísmo: La tzedaká.

Integran este grupo mujeres de diferentes edades, todas motivadas no sólo con la acción social de ayudar al prójimo en momentos de escasez, sino que también de acompañarlo en momentos de necesidad espiritual.

Con esa entrega que las caracteriza es que este grupo participó en las actividades de conmemoración de Yom Haatzmaut de este año, para recordarnos que aún en medio de una celebración, siempre hay espacio para pensar en los demás y aportar un granito de arena para poder subsanar tantas necesidades que hay a nuestro alrededor. El Stand de "las Damas", como son conocidas dentro de nuestra colonia, logró vender casi la totalidad de su oferta de café turco, bollos, bebidas y queques gracias a la afluencia de público que buscó deleitarse con estas exquisiteces sefaradíes. Entre los que visitaron el stand, estuvo el embajador de Israel en Chile, Gil Artzyeli y su esposa, el primer secretario de la Embajada, David Anzarout, la presidenta de Wizo, diferentes directores de entidades judías, y socios de la Comunidad, entre muchos otros.

Los fondos recaudados en este tipo de actividades realizadas por el Comité de Damas, se utilizan para las diversas campañas de ayuda social y de culto que ellas encabezan, ya sea recaudación de elementos básicos para campañas de invierno, o incluso en algunas ocasiones, asistencia en la celebración de bar/bat mitzvot, acompañamiento en momentos difíciles, entre tantas otras.

















Reflexiones

GANAR LA BATALLA Y PERDER LA GUERRA

PARTE II Prof. Ywal Noah Harari



Israel en el país de las maravillas

¿Y qué pasa con Israel? ¿Nuestros tremendos sa-

crificios y los logros de las FDI en el campo de batalla nos acercan a nuestros objetivos políticos? Incluso si Hamás ha logrado algunos de sus objetivos, ¿tal vez nosotros también hayamos logrado algunos de nuestros objetivos, de modo que se pueda declarar un empate? Estas preguntas son muy difíciles de responder, porque el gobierno de Netanyahu gestiona esta guerra sin definir objetivos políticos. El gobierno dice repetidamente que el objetivo es eliminar a Hamás. Israel, por supuesto, tiene pleno derecho e incluso la obligación de proteger su territorio y a sus ciudadanos. La eliminación de las capacidades militares de Hamás también es esencial para abrir el camino hacia la paz y la normalización futuras, porque mientras Hamás posea un poder militar significativo, lo utilizará para frustrar cualquier intento serio de llegar a un acuerdo. Siempre que nos acerquemos a un acuerdo "Hamás atacará, como lo hizo el 7 de octubre. Pero incluso si Israel logra desarmar a Hamás, esto es un logro militar, no un objetivo político. Como se dijo, los estadounidenses en Irak eliminaron todo el poder militar de Saddam Hussein y colapsaron su régimen, y aun así sufrió una aplastante derrota política. En 1982, Israel invadió el Líbano para eliminar la amenaza de Fatah. La amenaza de Fatah fue eliminada con éxito, y en su lugar recibimos la amenaza de Hezbollah. ¿Tiene Israel un plan ordenado? ¿Eso explica que derrotar a Hamas conduce a salvar el tratado de paz con Arabia Saudita, a un acuerdo sostenible en Gaza, a la restauración de nuestro estatus internacional o a algún otro

objetivo político deseado? Sin un plan así, es imposible tomar decisiones militares como atacar con un cohete o cesar el fuego.

Cuando tenemos que elegir entre un ataque en Rafah y un alto el fuego, me recuerda a Alicia en el país de las maravillas, que llegó a una encrucijada y no estaba segura de sí girar a la derecha o a la izquierda. Le preguntó al gato de Cheshire qué camino debía tomar. El gato le dijo: "¿Adónde quieres ir?" "No lo sé", respondió Alicia. "Entonces", decidió el gato, "no importa el camino que elijas". Si no sabemos a dónde queremos ir, ¿cómo sabremos si el camino pasa por un ataque en Rafah o por un alto el fuego?

Entonces, ¿tiene Israel objetivos políticos en la guerra? Parece que no. Algunos miembros del Gobierno están cautivos de sus propias visiones bíblicas y sueños de venganza divina y justicia absoluta. El primer ministro, por su parte, no ha pronunciado un solo discurso desde el inicio de la guerra en el que articule su visión política. Y parece que esta visión se resume en un solo objetivo: salvar su propio pellejo. La guerra del 7 de octubre se prolonga un mes y otro más, y el diluvio de Hamás amenaza con ahogar en sangre a toda la región. Es imposible esperar hasta después de la guerra para

establecer un gobierno alternativo. La guerra es sólo una herramienta para lograr objetivos políticos. Dejar que un gobierno sin políticas dirija una guerra es una receta que no asegura nada, no importa cuántas victorias se logren en el campo de batalla. Y a qué precio, es imposible traducir una victoria militar en un logro político si no hay una política en el horizonte

Los objetivos políticos también son esenciales para la propaganda israelí. Si Israel decide iniciar una determinada acción militar, hay tres formas principales de justificarla. Se puede argumentar que esto es una venganza por el 7 de octubre. No convencerá a nadie excepto a nosotros mismos, porque incluso nuestros mejores amigos piensan que ya hemos tenido suficiente venganza. Se puede argumentar que todo lo que hacemos es para liberar a los secuestrados. Ya no convence ni siguiera a las familias de los secuestrados, sobre todo cuando sólo tres fueron liberados militarmente. La alternativa es presentar un plan político al mundo y explicar por qué son necesarias operaciones militares adicionales para realizarlo. Mientras el gobierno israelí no presente un plan político, la propaganda israelí no tendrá posibilidades de convencer a la opinión pública mundial. Y quién sabe, si finalmente definimos objetivos políticos, tal vez descubramos que no hay necesidad alguna de realizar más operaciones militares para alcanzarlos.

Saludos desde Ruanda

Por todas estas razones, es necesario establecer de inmediato un gobierno que tenga una visión política, basada en la lucha por un compromiso sostenible y no en fantasías bíblicas y exigencias de justicia absoluta. Y si insistes en alguna fantasía bíblica, entonces he aquí una: al final del diluvio, llegó una paloma con una rama de olivo en la boca. Por supuesto, después de la masacre del 7 de octubre, el compromiso y la paz parecen completamente imposibles. Pero ha habido cosas antes.

Hace 30 años, en 1994, tuvo lugar en Ruanda una terrible masacre que recuerda los horrores del 7 de octubre. En un día, los hutus torturaron, violaron y asesinaron a miles de tutsis: hombres y mujeres, ancianos y niños. Familias y pueblos enteros fueron borrados de la faz

de la tierra. Fue una matanza horriblemente brutal, con machetes, hachas, azadas y garrotes. Al día siguiente volvió a suceder. Y al día siguiente volvió a suceder. Y al día siguiente volvió a suceder. Lo que vivieron los israelíes el terrible sábado del 7 de octubre, lo vivieron los tutsis durante unos cien días consecutivos entre el 7 de abril y mediados de julio de 1994. Se estima que durante esos cien días los hutus asesinaron a unas 800 mil personas y violaron a cientos de miles. La masacre terminó cuando el movimiento de resistencia tutsi derrotó al ejército hutu y tomó el control de Ruanda. Unos dos millones de hutus huyeron del país. 30 años después, reina la paz entre tutsis y hutu. Los dirigentes tutsis lideraron un proceso de reconciliación y curación

La historia judía también puede enseñarnos lecciones similares. El 7 de octubre, muchos israelíes, incluidos varios miembros de mi familia y amigos, experimentaron horrores que recordaban los momentos más oscuros del Holocausto. Pero ocho décadas después del Holocausto, alemanes e israelíes son ahora buenos amigos.

y aceptaron de regreso a Ruanda a la gran mayoría de los hutus que huyeron. Hoy en día, hutu y tutsi conviven en paz en Ruanda, considerado uno de los países más pacíficos y prósperos de África. Recientemente incluso se ha convertido en un popular destino turístico. La gente vuela de vacaciones a Ruanda y visita pueblos pintorescos en las colinas donde conviven hutus y tutsis, y los turistas no pueden creer lo que sucedió en sus lugares de vacaciones hace apenas 30 años. Si lo lograron, tal vez nosotros también tengamos esperanza.

Los israelíes vivieron horrores que recuerdan a los momentos oscuros del Holocausto. Alemanes e israelíes son ahora buenos amigos, y los procesos de curación entre ellos o como los de tutsis y hutus no se basan en una justicia absoluta. ¿Cómo es posible tal justicia?

La historia judía también puede enseñarnos lecciones similares. El 7 de octubre, muchos israelíes, incluidos varios miembros de mi familia y amigos, experimentaron horrores que recordaban los momentos más oscuros del Holocausto. Pero ocho décadas después del Holocausto, alemanes e israelíes son ahora buenos amigos. Es importante enfatizar que los procesos de curación como los que ocurren entre los tutsis y los hutus y entre los judíos y los alemanes no se basan en lograr una justicia absoluta. ¿Cómo es posible tal justicia? ¿Alguien puede devolver la vida a los cadáveres o devolver el grito a la garganta? Como historiador, sé que la maldición de la historia es el intento de salvar el pasado. Este intento no tiene ninguna posibilidad. No podemos salvar el pasado. Concentrarse en el futuro. Necesitamos sanar las heridas del pasado, en lugar de utilizarlas como excusa para abrir más y más heridas nuevas.

Después de que cientos de miles de palestinos perdieran sus hogares en 1948, los países árabes expulsaron a cientos de miles de judíos de su territorio. Desde entonces, una herida persigue a otra herida en un ciclo de sangre aparentemente interminable. Pero no tenemos por qué continuar este ciclo indefinidamente. Existe la posibilidad de detenerlo, como se puede aprender del comportamiento de los ciudadanos palestinos de Israel. Cuando Hamás dio la señal de la inundación, esperaba que los palestinos israelíes se unieran al círculo de sangre y atacaran a sus vecinos judíos. Muchos judíos -y bastantes árabes- vivieron con el temor de que esto fuera exactamente lo que iba a suceder. En la práctica, el comportamiento de los ciudadanos palestinos de Israel desde el 7 de octubre es un rayo de luz en la oscuridad. El mismo 7 de octubre, algunos de los ciudadanos palestinos de Israel fueron asesinados por Hamás mientras intentaban ayudar a los judíos, como Abd al-Rahman Al-Nassara de Kiseifa, que fue asesinado por terroristas cuando venía a rescatar a los supervivientes del Partido de la Naturaleza. y Oud Musa Darousha de Ichsel, que murió cerca del Kibbutz Reim mientras ayudaba a los heridos. Cada día que ha pasado desde entonces, decenas de miles de ciudadanos palestinos han seguido sirviendo fielmente en todas las instituciones de la sociedad israelí, desde hospitales hasta oficinas gubernamentales, mientras sus amigos y familiares en Gaza enfrentan la muerte, los refugiados y el hambre. El presidente de la Lista Conjunta, Iman Odeh, denunció la masacre del 7 de octubre y afirmó que se trataba de "escenas horribles que no se pueden describir". No puedo aceptar que en nombre del pueblo palestino se esté matando a inocentes de esta manera", y el presidente de la Autoridad Palestina, Mansour Abbas, calificó la masacre como "un acto inhumano e injustificable que va en contra de los valores del islam", y afirmó que " las organizaciones armadas palestinas deben deponer las armas" y luchar por la paz con el Estado de Israel.

Para que todos tengamos una oportunidad real de salir del ciclo de derramamiento de sangre, el primer paso es definir un objetivo político claro para esta guerra. Hamás tiene ese objetivo: eliminar cualquier posibilidad de paz entre Israel, el mundo árabe y los palestinos. El objetivo de Israel no debería ser menos claro: mantener la posibilidad de paz. Si Israel logra desarmar a Hamás a nivel militar, pero se queda sin un horizonte político, entonces Hamás nos habrá derrotado.







LAG BAOMER

Nos invita a resaltar nuestros sentidos; a mirar con mayor profundidad y a oír la transmisión y entrega constante que existe en toda la creación.

Lag B'omer es una festividad que sucede en el día 33 de la cuenta del Ómer (los días entre Pésaj y Shavuot). Marca el día en que terminó una terrible plaga que causó la muerte de 24 mil estudiantes de Rabí Akiva

Quizás potentes futuros intelectuales, alumnos que absorbieron la sabiduría de su maestro, pero que fueron culpables de una falta o error moral imposible de evadir, especialmente entre quienes el Pueblo judío vería como sus ejemplos. Su falta, transgresión o "pecado" -señala el Talmud-, fue que "no se respetaban recíprocamente".

Entonces podemos decir que, las llamas de Lag B'omer nos convocan y nos susurran permanentemente que hay mucho más en cada persona y en cada objeto que lo que el ojo ve, que uno nunca debería darse por vencido aún si la situación parece desesperante. Mira más allá de lo superficial y reconoce esferas más profundas de existencia; llega a mundos que no pueden ser vistos o tocados, pero que son tan reales como el mundo en el que vivimos.

El por qué Lag B'omer se relaciona con los secretos de la futura Era Mesiánica, es un tema que no puede ser entendido claramente como lo puede ser el Éxodo u otros eventos.

Hay muchos equivalentes turbulentos entre nuestra era y la era de Rabi Akiva. Recordemos que, tras un terrorífico Holocausto (que muchos pensaron sería el fin de los judíos), experimentamos la restauración de la independencia judía – una vez más el ejército judío alcanza milagrosas victorias en contra de terribles amenazas, las que hoy 2024 volvemos a experimentar.

Durante 32 días murieron estudiantes. El número 32, escrito en hebreo, tiene una importancia especial: dele-

trea la palabra lev, corazón. El corazón es la fuente del amor. Sin embargo, el amor solo, sin respeto, morirá. Como lo hicieron los estudiantes hasta el día posterior a ese número. La plaga terminó en el día 33, respetado como Lag B'omer. Si D'os quiere podremos aprender del profundo mensaje de la festividad que el respeto es necesario para completar al amor.







SEFARADÍ EN ACTIVIDADES de nuestra comunidad

BARUJ DAYAN HAEMET

El Directorio, rabinos y staff administrativo, lamentan el sensible fallecimiento de nuestra querida socia Sra. Estrella Alaluf Palombo Vda. de Negrin (z.l.) Sus funerales se realizarán hoy a las 15:00 hrs en el cementerio 1. Nuestras sinceras condolencias a toda su familia y muy especialmente a nuestro socio y amigo Luis Eduardo Negrin. *Min Hashamaim Tenujamu*.

KABALAT SHABALAT

Te esperamos para compartir en familia Kabalat Shabat a las 19:00 pm.

SHAJARIT de SHABAT

Mañana sábado 25 de mayo, te esperamos en nuestra sinagoga, en el servicio de Shajarit, a las 09:00 am. Posteriormente te invitamos al kidush con los interesantes comentarios de la parashá. En caso de no poder asistir, los invitamos cordialmente a toma el Sidur, conectarte con D'os y realizar las lecturas y meditaciones personales en la calidez de tu hogar.

BAT MITZVÁ

Durante el servicio de Kabalat Shabat, nos acompañará la joven Bat Mitzvá DANA CALDERON O'RYAN. Nuestras sinceras felicitaciones a toda la familia



KIDUSHIM

Te invitamos cordialmente a acercarte a secretaria de la comunidad, e informarte de cómo poder colaborar en el kidush, al momento de honrar la bendita memoria de tus seres queridos.

Animales del Emprendimiento Alberto Alvo Sarah Russo Lucio Harros Alvo Space Space Comunication Comunication

TEFILOT de Shajarit y Estudios

Los lunes y jueves a las 09:00 am, acompáñanos en nuestros rezos matinales, donde nos ponemos tefilin y luego estudiamos parashat hashavúa (lunes) y Haftará (jueves). Sobre todo, si tienes que recordar- por aniversario- a algún ser amado. ¡Juntos somos más!

ALMORZANDO CON EL RAB ZANG

Educativos y sabrosos almuerzos, donde el menú principal, es sin duda, el apasionante ESTU-DIO DE LA TORA. Inscríbete y disfruta el agradable momento que te ofrecemos a la hora de almuerzo, cada jue-



ves a partir de las 13:30 hrs en la cafetería del EIM, donde solo pagas tu comida. ¡Te esperamos!

ÁRBOL de la VIDA

Significativo y tradicional símbolo dentro del judaísmo. Si deseas dejar plasmado en sus hojas el recuerdo de algún ser amado, hazlo saber en secretaria.





Actividades de nuestra comunidad

TALMUD TORA

Si tus hijos, nietos o sobrinos están en edad de realizar su ceremonia de Bar (t) Mitzvá durante el año 2025, ven a conversar con nuestros rabanim, para así inscribirlos en las dinámicas clases junto al rabino Rosenzweig y los jóvenes morim Jonathan y Federico Zang. Para inscripciones contactarse con la secretaria de la comunidad.



MATRIMONIO

Nuestras más sinceras felicitaciones a la pareja formada por ESTHER ESTRELLA ALBAGLI LARSEN y DAVID GREGORIO SENERMAN FINKELSTEIN quienes el domingo unirán sus vidas bajo la jupá. Mazal Tov a toda la familia.



LAG BAOMER

Los invitamos a celebrar este domingo a las 13:00 pm la festividad de Lag B'Omer. Tendremos una interesante charla sobre Misticismo Judío y una rica hamburguesada vegana. Serie 3.000 p/p para socios y 4.000 no socios ¡Los esperamos, tendremos juegos para los niños!



YOM HAATZMAUT

El domingo pasado festejamos los 76 años de Medinat Israel. Agradecemos a todos quienes visitaron nuestro Stand.

APRENDIENDO HEBREO

Desde ahora comenzaremos a aprender cosas básicas del idioma hebreo, que estamos seguros serán de alguna ayuda. Hoy aprenderemos los colores: AZUL= Kajol, BLANCO= Lavan, ROJO= Adom, VERDE= Yarok, AMARILLO= Tzaov, NEGRO= Shajor

OZER DALIM

Que tu mano derecha no sepa lo que da la izquierda. Bienvenidos quienes deseen colaborar con la campaña de solidaridad al más necesitado.



Cta. Corriente: 00-316-04743-00 Bco. Edwards. A nombre de: Elias Colodro Rut 7.049.501- 5

email: elias@colodro.cl



COMUNITARIAS

DICHOS EN LADINO

Si te sabes algún dicho en djudeoespañol, sería fantástico si lo mandas a sefaradies@sefaradies.cl, sección Dichos en Ladino de revista Jadashot, para así nosotros publicarlo. ¡Juntos aprendemos más!

"FISHOS DE MIS FISHOS, DOS VECES MIS FISHOS"

DIAS INTERNACIONALES

Esta semana se conmemoraron los días internacionales de: Internet, Museos, Astronomía, Obesidad, Whisky, Donación de Leche Materna, Abejas, Ensayos Clínicos, Dialogo y Desarrollo, Red Natura 2000, Diversidad Biológica, Futbol Femenino, Mujeres por la Paz y el Desarme, Futbol ...entre muchos otros.

iSOCIABILIDAD Y BIENESTAR

Área encargada de brindar apoyo y soporte a nuestros socios, que en ocasiones se ven enfrentados por momentos difíciles de sobrellevar, como también de entregar afecto y dulzura en momentos de felicidad. Contactarse con Saúl Leder, gerente de la comunidad.

REFUÁ SHLEIMA

Si sabes de amigos o conoces a personas que se encuentren delicadas de salud y/o internadas en algún centro médico, llámanos o hazlo saber prontamente; de este modo, nuestros rabinos Zang y Rosenzweig podrán visitarlos, además de rogar al Todopoderoso, por la pronta sanación de su cuerpo.

REFUOT

Cada Shabat, recordamos a nuestros seres queridos que están delicados de salud, pidiendo al Todopoderoso por su pronta mejoría. Invitamos a los familiares y amigos de las personas que están atravesando problemas de salud, a venir a nuestros servicios de los viernes o sábados, para así entre todos, realizar la petición de Refua Shleimá. ¡Juntos somos más!

CORO SEFARAD

Si te gusta cantar (en ladino, hebreo, turco, arameo, ...), aprender desde melodías españolas medievales hasta ritmos turcos y marroquíes ¡ven! y verás que, además de aprender sobre folclor y



liturgia a través de la música, te encontrarás con un lindo grupo humano. Todos los sábados de 16:30 a 18:30.p.m Inscripciones en Secretaría

EL SABER NO OCUPA ESPACIO

Nada mejor que ampliar nuestro vocabulario. Esta semana les entregamos una palabra poco conocida, que invitamos ingresarla dentro de su léxico y tal vez, algún día les será de utilidad conocerla. **INNATO: Propio, natural, congénito.**

NUEVO SIDUR

Contamos desde hace un tiempo con nuevos sidurim, que en forma amigable nos permiten seguir las oraciones de los servicios de kabalat Shabat. Aquellos de ustedes que deseen tener su propio Sidur en casa, favor contactarse con Deborah en secretaria.



Comité de DAMAS

Encargado del área Culto-Social de la comunidad. Las Damas CIS están siempre listas y dispuestas a apoyar buenas causas.

Si deseas colaborar con tu presencia o apoyar en alguna de sus campañas, comunícate con Jeanette Lewandowski al +56 9 6369 7684 ¡Juntos logramos más!

BIKUR Jolim

Alentamos, acompañamos y apoyamos a nuestros socios que se encuentran delicados de salud. Invitamos a quienes deseen integrar el grupo de bikur jolim, a ponerse en contacto con nuestros rabinos Daniel Zang y Efraim Rosenzweig.

AYUDA ESPIRITUAL

Frente a cierto tipo de ansiedades, inquietudes, angustias, intranquilidades, dudas existenciales y/o espirituales, te reconfortará comunicarte con la comunidad y solicitar hablar con nuestros rabinos, quienes seguramente te podrán guiar, para así buscar en conjunto la apropiada solución. ¡Veras que para todo existe alguna salida!

Campaña FIDEOS en apoyo a RESHET

Si deseas ayudar a lograr la meta mensual de 100 paquetes de pasta, comunícate con nosotros o ven a dejarlas a la comunidad. ¡juntos somos y hacemos más! Nota: Espirales, spaguetti, tallarines, etc.

KITTY PRYDE

Personaje Marvel

Atherine Anne Kitty Pryde Nació en Deerfield, en una familia judia Kitty comenzó a tener dolores de cabeza a los trece años, lo que indicó la aparición de sus poderes mutantes. Su abuelo paterno, Samuel Prydeman estuvo en un campo de concentración nazi durante la Segunda Guerra Mundial.

Es una superheroína mutante del universo Marvel, miembro de los X-Men. Es la persona más joven en unirse a los X-Men, e inicialmente fue mostrada como una hermana adolescente para muchos miembros mayores de los X-Men, ocupando el papel de figura de contraste literario para los personajes más establecidos.

En esa época Kitty se apegó mucho a Logan quien se convirtió en su mentor. Durante un viaje a Japón fue capturada por Ogun, un antiguo profesor de Logan; esa experiencia nipona le supuso

una aproximación a las artes marciales y un punto de inflexión muy importante en su vida

Kitty es un mutante con la capacidad de atravesar la materia sólida mediante la alteración de la vibración de sus átomos: pasar sus átomos a través de los espacios entre los átomos del objeto a través del cual se está moviendo.



Cympicaños

- **26** RITA TELIAS ERGAS
- 27 MATILDE COHEN CHAVITAY MARCO VAISBUCH ALTER ANDREA WALACH WIDDER
- **28** GENTIL DANON BENVENISTE YAEL NAJUM CONTADOR
- **29** ROBERTO SAWICKI PELS

30 NICOLÁS GUILOFF KRAUSS FRANCISCA JORDAN LARRAIN VICENTE SASSON JORDAN RAFAEL VILLANUEVA ARAYA



Mayo



SAQUITOS DE QUESO DE CABRA Y MIEL

en masa filo

INGREDIENTE

2 láminas de pasta filo 80 gr. de queso de cabra. 1 cucharadita y media de miel. Mantequilla fundida. Cebollin para atar los saquitos.



PREPARACIÓN

Poner una lámina de pasta filo sobre la otra (para que el saquito quede más crujiente a posteriori) y pincelar con mantequilla fundida. Cortamos en 4 rectángulos.

En un bol, mezclar el queso de cabra y la miel. Ese será el relleno de los saquitos. Rellenar cada rectángulo con esa mezcla de queso y miel.

Cerrar los laterales de cada rectángulo, primero por la parte más estrecha y luego por la más ancha. Para cerrar cada saquito, usaremos cebollín para que queden bien atados.

Antes de meter en el horno los saquitos, hay que pincelarlos de nuevo con mantequilla derretida.

Meter en el horno a 180°C durante 10 minutos o hasta que estén dorados.





El primer ministro de Hungría, el ultranacionalista Viktor Orbán, calificó de "absurda y «vergonzosa" la solicitud del fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI), de emitir una orden de arresto contra el jefe del Gobierno, Benjamín Netanyahu, por presuntos crímenes de guerra

JEVRA KADISHA Y CEMENTERIO

Este Viernes 24 de Mayo recordaremos la bendita memoria de las siguientes personas (Z"L) y les dedicaremos el Kadish de duelo el Sábado 25 de Mayo.

FALLECIDOS LOS ÚLTIMOS 11 MESES

Estrella Alaluf Palombo (Z"L) Myriam Grez Levy (Z"L) Ester Sabah Jaime (Z"L) Tina Pardo Aroesti (Z"L) Judith Ergas Friedman (Z"L) Adela Alvo Camhi (Z"L) Georges Claude Gerard Tempel (Z"L) Carmen Reves Pardo de Cohen (Z"L)

Abraham Tretiak Radtik (Z"L)

Alberto Matalón Matalón (Z"L)

Anselmo Esfornos Albagli (Z"L)

Alberto Cohen Cabelli (Z"L)

Alfredo Israel Cassorla (Z"L)

Benny Levy Camhi (Z"L)

Elías Nasson Isaac (Z"L)

Isaac Benadretti (Z"L) Isaac Danon (Z"L)

Elías Bitrán Palombo (Z"L)

Enrique Fischer Levy (Z"L)

Isaac Gateño Palombo (Z"L)

Jack Jaime Esquenazi (Z"L)

Jacobo Mordoh Benguis (Z"L)

José Messina Eskenazi (Z"L)

Julio Israel Cassorla (Z"L)

León Gallero Sereno (Z"L)

Marcel Ergas Navón (Z"L)

Lázaro Levy Ichaj (Z"L)

Jenny Ergas Natanel (Z"L) Alberto Cohen Chouhami (Z"L) Priscilla Benquis Ergas (Z"L) Alicia Levy Testa (Z"L) Sylvia Beresi Beresi (Z"L)

Descansen sus almas en Gan Eden...

🕸 JEVRÁ KADISHÁ Comunidad Israelita Sefaradí

En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún ser querido, contactarse en cualquier horario con:

> **Mery Nachari** +56 9 9731 9549

Aniversario de fallecidos entre el 25 al 31 de Mayo - 17 al 23 de Iyar.

HOMBRES

Abraham Waserman Ergas (Z"L) Moisés Mitnik M. (Z"L)

Moisés Tretiak (Z"L) Simón Nahmías Camhi (Z"L) Sylvain Caro Estrugo (Z"L)

Víctor Castoriano (Z"L) Víctor Corry Albagli (Z"L)

Yehuda Sabah (Z"L)

MUJERES

Michel Katanella Alexander (Z"L) Anita Wainstein de Gluzman (Z"L) Bejora Estrella Beja de Julis (Z"L) Blina Hassid de Dueñas (Z"L) Buena Hassón Albala (Z"L) Ester Beressi de Yaffe (Z"L) Estrella Ascher de Haim (Z"L) Estrella Modiano de Cazés (Z"L) Flor Jimena Talesnik G. (Z"L) Frida Charnaia de Yellin (Z"L) Frieda Schacher Katz (Z"L) Gentil Behar de Danón (Z"L) Gitta de Mosig (Z"L) Judith Jusid Kuperman (Z"L) Lucy Rebby de Couriel (Z"L) Luna Farachi de Ergas (Z"L)

Luna Levy de Gassman (Z"L) Luz Elena Israel Cassorla (Z"L) Matilde Levy de Hazan (Z"L)

Matilde Mordo de Beja (Z"L) Melania Constenla de Samuel (Z"L)

El próximo Viernes 31 de Mayo recordaremos la bendita memoria de las siguientes personas (Z"L) y les dedicaremos el Kadish de duelo el Sábado 1° de Junio-24 de Iyar al 1° de Sivan.

HOMBRES

Alberto Abranetto Pérez (Z"L) Alberto Caro Mordo (Z"L) Ariel Yulis Lolas (Z"L) Benjamín Mordoj Benquis (Z"L) Bertie de Mayo Pitchón (Z"L) Cutiel Ergas Michulán (Z"L) David Benadava Taranto (Z"L) Efrain Alvo Hassan (Z"L) Elías Alaluf Nefes (Z"L) Elías Hasson Mordoh (Z"L)

Giusseppe Hazan Hazan (Z"L) Isaac Danon Benveniste (Z"L) Isaac Snitzes Siguelnitzky (Z"L) Isaac Telias Ergas (Z"L) Jacques Rubinstein Stoller (Z"L)

Ghers Cosoi Zilberman (Z"L)

Marcos Telias Beiger (Z"L) Moisés Camhi Avayú (Z"L) Moris Nahmías Ichah (Z"L)

Morris Farachi (Z"L) Nissim Nahmías Camhi (Z"L) Nissim Paz M. (Z"L) Ricardito Majlis Albala (Z"L) Ricardo Wortsman Topelberg (Z"L) Sergio Topelberg Volosky (Z"L)

MUJERES

Dora Altbir Len (Z"L) Dora Alvo Hassan (Z"L) Frieda Spierer Musberg (Z"L) Gloria Jacard Grunwald (Z"L) Luisa Schoneberg Weinberg (Z"L) María Falikman Beker (Z"L) Matilde Calumite de Telias (Z"L) Perla Cohen de Cohen (Z"L) Raguel Joel Orozco (Z"L) Rosa Alcalay de Heilblum (Z"L) Rosa Steck Basis (Z"L) Sara Dinar Farji (Z"L) Sonia Nudman Ancelovici (Z"L)

Miryam Jashes de Telias (Z"L) Paulina Berestesky de Weinstein (Z"L) Perla Algrante de Sereno (Z"L) Perla Pessa Barbadid (Z"L) Raquel Adania de Sadia (Z"L) Raquel Catan (Z"L) Raquel Tretiak (Z"L) Regina Cohen Benveniste (Z"L) Reina Michulan Saporta (Z"L) Sabrina Schachner de Kluger (Z"L) Sara Caro Mordo (Z"L) Sarah Arueste de Russo (Z"L) Susana Avayú Guiloff (Z"L)

CEMENTERIO

Para consultas, inquietudes o sugerencias referentes al Cementerio contactar a:

Moisés Hazán Camhi 9 9232 1453 2 2212 0345

CEMENTERIOS CERRADOS

MAYO 26 **LAG BAOMER**

Horarios de visita: **CEMENTERIO** De lunes a jueves: 10:00 a 17:00 hrs. Viernes: 10:00 a 16:00 hrs. **Domingos** NO festivos en luaj 10:00 a 16:00 hrs.



NUEVO SIDUR



Puedes llevarte este hermoso sidur que incluye las brajot para realizar shabat en el hogar, aportando 2 jai.

SIDUR KABALAT SHABAT סידור לקבלת שבת

COMUNIDAD SEFARADÍ DE CHILE

Si quieres honrar la memoria de un ser querido o compartir alguna alegría con tu comunidad, te invitamos a escribir su dedicatoria.

Incluye shabat en el hogar

Consulta con nosotros.

+56 2 2202 0330